

EDITORIAL



Coronel (r)

Juan Fabrizio Tirry, PhD

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-3608-6657>

La Universidad Nacional para la Defensa “General Juan Pablo Duarte y Díez” (UNADE) tiene el honor de presentar a la comunidad científica y académica, tanto a nivel nacional como internacional, el undécimo volumen de la Revista Científica **“Seguridad, Ciencia & Defensa”**. En esta edición, la línea de investigación central se enfoca en el **“Apoyo al Desarrollo Social y Económico del País a través de las Capacidades de las Fuerzas Armadas”**. Este editorial reconoce el papel fundamental que desempeñan nuestras Fuerzas Armadas no solo en la defensa de la soberanía nacional, sino también en la protección de la integridad territorial, la construcción de un entor-

no seguro, estable que favorezca el progreso y el bienestar de la sociedad en el impulso del progreso social y económico del Estado.

El presente ejemplar continúa nuestro compromiso de ofrecer un espacio para el análisis y la reflexión sobre temas cruciales para la seguridad y defensa nacional, en un mundo cada vez más complejo y globalizado. Este enfoque no solo incrementa la eficiencia y precisión en el campo, sino que también potencia el análisis estratégico y fomenta una cultura de paz basada en valores fundamentales.

En un mundo caracterizado por diversos escenarios transnacionales, las Fuerzas Armadas han evolucionado para adaptarse a nuevos retos y desafíos, participando activamente en la protección de infraestructuras críticas, el apoyo en situaciones de emergencia y desastres naturales, así como en el resguardo del orden interno cuando las circunstancias lo demandan. Su rol no se limita únicamente al ámbito militar, sino que se extiende a la promoción de iniciativas de desarrollo, colaborando con sectores estratégicos del país para fortalecer la seguridad y la economía. En este contexto, este volumen recopila una serie de estudios y análisis que examinan cómo las capacidades de las Fuerzas Armadas pueden ser aprovechadas para contribuir de manera efectiva al crecimiento sostenible y la estabilidad social.

Los artículos que componen este volumen exploran una amplia gama de aspectos relacionados con la línea de investigación, por lo que los escritos reunidos en este ejemplar abarcan un amplio y pertinente espectro temático — desde el análisis cualitativo del Mando tipo Misión y la integración multimodal de dominios físicos y cibernéticos, hasta la guerra naval contemporánea, la guerra cognitiva y la



influencia de las tecnologías críticas en la protección de los derechos humanos—, articulando perspectivas teóricas, estudios de caso regionales (que abarcan diversos países: Perú, Ecuador, Ucrania, República Dominicana) y reflexiones sobre políticas públicas y capacidades institucionales (COMIPOL, COOPINFA, Fuerzas Armadas). Su alcance trasciende la mera descripción operativa al interconectar seguridad, desarrollo social y económico, derechos humanos y transformaciones tecnológicas, así como al exponer cómo amenazas convencionales y híbridas remodelan la agenda internacional y la seguridad humana en el siglo XXI. La pluralidad metodológica —que incluye análisis cualitativos, estratégicos y multidimensionales— y el diálogo entre académicos, militares y actores civiles fortalecen la aplicabilidad de las propuestas para la toma de decisiones y la formulación de políticas.

El rigor científico de cada contribución, garantizado mediante un proceso de evaluación por pares ciegos, cuyos miembros han dedicado su tiempo y experiencia y con su valiosa labor, han garantizado la calidad, pertinencia e impacto de los contenidos presentados; lo que asegura la solidez analítica, la validez empírica y la pertinencia académica que hacen de este volumen una referencia imprescindible para investigadores, planificadores y responsables de la defensa y el desarrollo en la región y más allá.

A través de este volumen, se busca fomentar la reflexión y el debate en torno a la integración de las capacidades militares en estrategias de desarrollo nacional, considerando tanto su impacto en la seguridad como en la generación de oportunidades para el crecimiento económico. La interrelación entre estos ámbitos es esencial en un mundo globalizado donde las amenazas, retos y desafíos requieren respuestas coordinadas y adaptativas, lo que nos motiva a invitar a nuestros lectores a explorar cuidadosamente los artículos de

este volumen y a compartir sus reflexiones y comentarios. Su participación es fundamental para enriquecer el diálogo y avanzar en la búsqueda de soluciones innovadoras para los desafíos que enfrenta nuestro país.

En ese mismo orden de ideas, queremos expresar nuestro más sincero agradecimiento a los investigadores que han contribuido con sus estudios, a los miembros del Comité Científico por su dedicación y compromiso, y a todas las personalidades e instituciones que han hecho posible la publicación de esta edición. La divulgación del conocimiento en temas sobre las Ciencias de la Seguridad y Defensa Nacional es un esfuerzo colectivo que fortalece la visión estratégica y promueve soluciones innovadoras para los desafíos contemporáneos. No queremos pasar por alto a nuestros lectores por su continuo apoyo y compromiso con la promoción del conocimiento en el ámbito de la seguridad y defensa nacional, como también a las distintas personalidades que hacen posible que esta actividad de divulgación del conocimiento se visualice a nivel del mundo.

A tenor de lo antes expuesto, esperamos que esta edición sea una valiosa contribución a la comprensión y el debate sobre el impacto que la Seguridad y Defensa Nacional implica en el desarrollo social y económico del país, con el concurso y el apoyo irrestricto de sus Fuerzas Armadas y en ese contexto, podemos referirnos a una de las frases celebres del **Libertador Simón Bolívar**, al describir en el **Manifiesto de Carúpano en 1814** lo siguiente: “*Un ejército de ciudadanos es la mejor salvaguarda de la libertad, pero también puede ser la más firme columna de la estabilidad y el progreso*”.

Por último y no menos importante en consonancia con lo antes citado, es oportuno destacar lo señalado por el Sr. presidente Constitucional de la República Dominicana, Luis Rodolfo Abinader Corona, durante el acto de saludo solemne de nueve pro-

mociones oficiales militares y policiales, el 7 de febrero del 2024 al referir lo siguiente, cito: “*Unas Fuerzas Armadas y una Policía Nacional fuertes, es un país fuerte. Unas Fuerzas Armadas y una Policía débil, es un país débil*”. Fin de la cita.

Les invitamos a leer el presente ejemplar y a compartir sus reflexiones y comentarios, con

el propósito de enriquecer el análisis y promover nuevas investigaciones en este campo fundamental. Esperamos que encuentren este número de interés, motivándoles a suscribirse y a enviar sus colaboraciones.

¡Gracias por acompañarnos en esta ardua tarea!

